

EL TAJO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

EN ESTA CAPITAL:

Por un mes..... 4 rs.
Por un trimestre.. 10
Por un año..... 35

FUERA DE ELLA:

Por un mes..... 5 rs.
Por un trimestre.. 12
Por un año..... 44

ANUNCIOS GRATIS PARA LOS SUSCRITORES.

CRÓNICA SEMANAL

DE LA PROVINCIA DE TOLEDO.

FUNDADOR: DON ANTONIO MARTIN GAMERO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

EN TOLEDO: Librería de Fando, Comercio, 31, y en la de los señores Hernandez, Cuatro Calles.

EN MADRID: En la de Hernando, Arenal, 11.

EN TALAVERA: En la de Castro. Las reclamaciones se dirigirán al Administrador D. Severiano Lopez Fando.

REGALO DE UNA OBRA INTERESANTE.

AÑO II.

Domingo 10 de Febrero de 1867.

NÚM. 6.º

CALENDARIO HISTÓRICO, AGRÍCOLA Y ADMINISTRATIVO.

SANTORAL Y EFEMÉRIDES.

Día 10. Domingo. *Sta. Escolástica v. g. y S. Guillermo, duque de Aquitania, c. f.*—Expedición de Vasco de Gama en 1502.
Día 11. Lunes. *San Saturnino presb. y comps. mártires y S. Desiderio ob. y mr.*—Carlos V pone en libertad á Francisco I, preso en la torre de los Lujanes de Madrid, el año 1526.—Se celebra la primera misa en el templo católico de Nuestra Señora de las Victorias en Tetuan, el 1860.
Día 12. Martes. *Sta. Olalla v. g. y mr., la primera Traslacion de San Eugenio y Sta. Eulalia.*—Expulsion de los moriscos de España en 1502.
Día 13. Miércoles. *S. Benigno mr. y Sta. Catalina de Rizzis v. g.*—Coronacion de Carlos III el Noble, rey de Navarra, en 1389.
Día 14. Jueves. *S. Valentin presb. y mr., el Bto. Juan Bautista de la Concepcion fund. y S. Raimundo de Peña fort.*—Carlos V se proclama en Milan rey de los Lombardos en 1530.
Día 15. Viernes. *S. Faustino y Sta. Jovita mrs.*—Establecimiento de la república romana en 1798.
Día 16. Sábado. *S. Julian y 5.000 cps. mrs.*—Muerte de Carlos II, rey de Inglaterra, en 1685.

SERVICIOS MUNICIPALES.

Dentro de la primera quincena del mes, es conveniente que los Ayuntamientos remitan á la Administracion de Hacienda pública para su liquidacion las relaciones de los suministros que hubieren hecho en los anteriores á las tropas del ejército, con la documentación oportuna, en la forma y á los precios que determinan las Reales órdenes de 30 de Agosto de 1838 y 5 de Julio de 1846, teniendo en cuenta que trascurridos tres meses desde la fecha de los recibos, no les será de abono su importe.—El día 15 precisamente los Alcaldes deben remitir al Gobierno civil de la provincia la relación de los precios medios de los artículos de primera necesidad.

LA FALTA DE BRAZOS.

Ciertos periódicos han descubierto recientemente una cosa verdaderamente maravillosa: que la agricultura carece de brazos.

Y ¿por qué la agricultura carece de brazos? Porque segun esos mismos periódicos, los jornaleros del campo corrompidos por los periódicos que no son del mismo modo de ver, y por los libros, por la facilidad de las comunicaciones; por el lujo y otras causas parecidas á estas, abandonan la apacible medianía de los campos, para correr tras el refinado y engañoso lujo de las grandes poblaciones.

Estos economistas, detractores sistemáticos de los tiempos presentes y optimistas apasionados de los pasados, se lamentan de la inmigracion de los trabajadores del campo en las ciudades, y atribuyen á la corrupcion del siglo un hecho muy sencillo y natural, que más bien debieran aplaudir.

Que la agricultura carece de brazos, sobre todo en las estaciones más ocupadas del año, es un hecho que nadie pretende negar. ¿Mas por qué carece de ellos?

Para contestar á esta pregunta vamos á entrar en una demostracion técnica. Si la agricultura carece de trabajadores es porque estos obtienen en otra parte un salario más ventajoso. ¿Con qué derecho calificaremos de malo el que un hombre libre trate de mejorar su suerte?

Si en la ciudad le dan al trabajador del campo un salario ó jornal más subido, es porque se ha encontrado el medio de aplicar su trabajo de una manera más fructuosa para la sociedad. Esta paga los servicios en razon de su importancia y de su utilidad. El único juez competente del valor de los servicios hechos y por consiguiente de su utilidad, es definitivamente el que paga; del mismo modo que el único juez competente de la oportunidad de su cambio de residencia y de modo de vivir, es el que trabaja. Así, pues, ni los economistas, ni los moralistas, ni nadie tiene nada que ver con esto.

En las naciones civilizadas el trabajo es libre. Nues-

tros vecinos de allende el Pirineo hicieron casi por esto en 1789 una revolucion que trastornó el mundo entero. Nadie tiene el derecho de sustituir su voluntad á la del hombre que trabaja, ni de sobreponer el pretendido interés de la colectividad al interés individual: el hombre no es ya, gracias al cielo, como casi lo fué en otros tiempos, ni un mueble ni un inmueble, ni una herramienta ni una haza, y no se le puede expropiar por causa de utilidad pública. Si faltan ó escasean trabajadores en los campos, pagados, y ellos volverán y abundarán.

Hay en la vida del hombre, como en la de las naciones, circunstancias excepcionales, en que el ciudadano ó individuo sacrifica su capital, su libertad y hasta su vida á lo que cree ser un deber supremo, al interés de todos. Estas circunstancias son raras y constituyen excepciones generosas; pero son excepciones. El sacrificio y la abnegacion no constituyen el estado normal de la creacion humana, y por eso se les honra. El estado normal del hombre es la dominacion exclusiva del interés privado; el del individuo, el de la familia; y cuando los trabajadores tuvieren interés en permanecer en los campos, en ellos se quedarán, y si se hubieren marchado y tuvieren interés en volver, volverán. Así es que en esto no puede haber cuestion de inmoralidad, ni de corrupcion. Cada cual obra como cree más conforme á sus intereses, segun la ley comun de la vida.

Pero la falta de brazos ¿es un mal tan grande como se dice y pondera? Por lo que hace á nosotros no lo creemos así, ni poco ni mucho, y vamos á demostrarlo, porque no queremos que se nos crea solo sobre nuestra palabra.

La economía política es una ciencia severa, fundada en el estudio sincero y minucioso de los hechos, y que por consiguiente excluye las declamaciones comunes y las frases de convencion, como la aritmética y la geometría excluyen el sentimentalismo. No hay ni remotamente inmoralidad en demostrar que los tres ángulos de un triángulo son iguales á dos ángulos rectos, como tampoco la hay ni puede haberla en demostrar que la tierra gira alrededor del sol, á pesar de lo que se haya podido decir y hacer en otro tiempo. El estudio de los hechos nos dirá si la falta ó escasez de brazos constituye un mal que haya que deplorar. No nos lamentemos: racionemos.

¿Cuáles son las provincias de España en las que la emigracion de los trabajadores del campo es más sensible, más considerable? Aquellas en que la naturaleza más ó menos ingrata del terreno, lo atrasado del cultivo y la falta de capitales hacen el trabajo de los brazos menos útil, menos productivo y por consiguiente menos lucrativo. En esas provincias toma la emigracion proporciones considerables, y sin embargo no se deja sentir la falta de brazos. La emigracion, lejos de arruinar las campiñas de esas provincias, lleva á ellas un poco de comodidad y de bienestar: sus habitantes van á buscar á otra parte los beneficios que allí no saben ó no pueden obtener del terreno. En general, los habitantes de los países montañosos y pobres abandonan sus aldeas, porque el cultivo pastoral y el sistema de barbechos dominan en ellas, y el cultivo pastoral y los barbechos no pueden dar ocupacion, ni alimentar más que á un número muy reducido de trabajadores.

Pero se nos dirá que también en los países ricos en que el cultivo está adelantado, se deja sentir la falta de brazos, y nosotros lo concedemos, pero agregando que faltan, no porque el número de trabajadores haya disminuido, sino porque se ha acrecentado la cantidad de trabajo. Un ejemplo práctico lo convencerá más palpablemente.

Nosotros no llevamos tanto tiempo de residencia en Toledo, y sin embargo hemos conocido heriales un crecido número de miles de fanegas de tierra, una porcion considerable de dehesas, que hoy se han convertido en labrantías. Además, muchas de esas dehesas en que al roturarlas se seguía el cultivo alterno, ó sea de año y vez, hoy se labran por el cultivo intenso; es decir que en una buena parte de ellas la tierra que había de dejarse de barbecho, se cultiva casi en su totalidad de patatares y melonares, que requieren muchas labores á brazo; por manera que hoy exigen cien fanegas de tierra tantos brazos, como antes podían cultivar trescientas ó más. Pues bien, aun así y todo, si esas dehesas se cultivaran, hasta donde es posible, por el sistema intenso, en su verdadera acepcion, ellas solas darían ocupacion á todos los jornaleros del campo que existen, en Toledo, y aun no serían bastantes; lo cual acredita que si el progreso en el cultivo se generalizara, la falta de brazos se sentiría todavía más.

¿Y deberíamos afligirnos por esa escasez ó carencia de braceros? ¿Consideraríamos como una calamidad lo que es simplemente una prueba de adelantamiento? ¿Qué hacer entonces?—Será preciso recurrir á las máquinas que tan felizmente vienen á suplir los brazos de los trabajadores en una porcion considerable de faenas penosas.

Hace siglos que nuestra agricultura no ha estado tan en vias de progreso como lo está en la actualidad. Jamás los brazos han escaseado tanto ni tan generalmente; pero tampoco se han perfeccionado nunca tan ingeniosamente y entendidamente las máquinas aplicadas á la agricultura, ni se han multiplicado y propagado con tanta rapidez.

Todas estas cosas se encadenan providencialmente, y es necesario ser ciegos ó taparse los ojos para no verlas. La extension y la perfeccion de los cultivos camina más rápidamente que el aumento de la poblacion, y de consiguiente los brazos faltan. Esa misma perfeccion de los cultivos trae en pos de sí el desarrollo de la maquinaria agrícola, y los brazos se multiplican, porque las máquinas tienden á restablecer el destruido equilibrio entre los recursos y las necesidades.

Se ve por todo lo dicho, que si la agricultura carece momentáneamente de brazos, no es porque las costumbres de las gentes del campo sean hoy peores que lo eran antes, sino porque el cultivo es hoy mayor y mejor; lo cual no es ciertamente un motivo de lamentaciones.

JUAN ANTONIO GALLARDO.

Del enemigo el consejo....

La corte de Rusia, segun escriben á varios periódicos franceses desde San Petersburgo, ha decidido no usar más telas que las procedentes de fabricacion rusa.

Hé aquí una excelente manera de proteger la industria nacional, á la vez que un medio indirecto de combatir los excesos del lujo y las extravagancias de la moda, que en el imperio moscovita, como en todas partes, suelen importarse del extranjero.

¡Ojalá hiciéramos nosotros lo mismo que los rusos!

Si las inmensas sumas que todos los años nos sacan Inglaterra, Francia, Alemania y otras naciones por las mercancías y géneros que les consumimos, las consagrásemos á los productos indígenas, empleándolas en las manufacturas de España, segura era la regeneracion de nuestra industria y comercio, que tan decaídos se encuentran ahora, y con tan poderosos estímulos veríamos levantarse á gran altura la pública riqueza, que va desapareciendo poco á poco merced al desprecio en que han caído nuestras producciones, y á las sangrias de metálico que frecuentemente nos hacen aquellos países.

De ellos nos vienen las altas novedades, los últimos figurines y las exóticas rarezas que nos rejuvenecen de un día á otro, y en el discurso de un año cambian nuestro aspecto exterior y hasta nuestra fisonomía, destruyendo al paso cuanto contribuye á formar el carácter y las costumbres patrias. Ellos también han trasplantado á esta tierra frugal, sóbria y morigerada la venenosa planta del lujo, bajo cuyas pestilantes ramas se cobijan hoy todas las clases de la sociedad, con muy contadas excepciones. Imitemos la conducta de la Rusia, y estos males desaparecerán en breve de entre nosotros.

Pero imitémosla, empezando la corrección por arriba, desde la corte, porque no solo así tendrá más fuerza el ejemplo, sino que de allí se repartirán, como del centro de la vida social y política, á los extremos de la nación, á las ciudades y pueblos pequeños, donde también se siente el cáncer de la moda y del lujo, los beneficios que semejante mejora debe reportar al Estado.

Tomemos en esta parte el consejo que nos da un país, si ligado al nuestro con buenas relaciones diplomáticas, muy distante de ser nuestro amigo en materias religiosas y morales.

BENEFICIOS DE LA SAL.

Todo el sacrificio que hagan los gobiernos para proporcionar la sal lo más barato que sea posible á los labradores é industriales, hallará una compensación suficiente en el resultado de la producción agrícola y fabril.

La sal es uno de esos artículos que figuran en primera línea, como primera materia, en la producción agrícola y fabril. Comencemos por la agricultura.

Todo el mundo sabe que la sal común (cloruro de sodio) es indispensable para el desarrollo de los animales y vegetales.

Administrada regularmente á los ganados, les libra de una multitud de afecciones que resultan de malas digestiones, sobre todo en los años en que los forrajes son de mala calidad: los preserva de las enfermedades intestinales y verminosas, y también de las fluxiones periódicas y descomposiciones: á los cerdos y á las aves los hace más sanos, más fecundos y más fáciles de engordar.

La sal hace apetecibles muchos alimentos, que sin su auxilio muchos animales rehusarían el comerlos: los alimentos acuosos, como las patatas, nabos y remolachas, con ella son más saludables.

Con este artículo se conservan fácilmente los henos y forrajes procedentes de los prados artificiales, esparciéndola en los momentos en que se apila, y se libra de la fermentación.

La sal esparcida en el estiércol produce los abonos más calientes y activos; mezclada al guano, á la polvorienta y á todos los abonos pulverizados, aumenta mucho su valor y calidad.

En fin, si entre los sabios y agrónomos ha habido alguna divergencia de opiniones sobre el empleo directo de la sal como abono, todos son unánimes en reconocer los maravillosos efectos de la sal para el alimento de los animales, la conservación de los forrajes y la mezcla con todos los abonos y con especialidad con el estiércol, el guano y todos los abonos pulverulentos.

Por todo el mundo la sal se emplea con gran éxito en la agricultura, especialmente en Inglaterra, donde asciende á más de dos millones de quintales el consumo anual, destinados á favorecer la producción agrícola.

Si el efecto de la sal es importante para la agricultura, no lo es ménos para la industria.

La producción del sulfato y carbonato de sosa es uno de los más grandes descubrimientos de la ciencia moderna, y sus numerosas aplicaciones hoy son el asombro y la riqueza de cuantos han aprovechado las ventajas de la baratura con que los gobiernos sabios y previsores pusieron la sal en las manos de los químicos, permitiéndoles convertir un millón de quintales de ese producto natural, y que apenas valía un millón de francos, en otro hermoso artículo que valía más de trescientos millones de francos; así se comprende la riqueza hoy de la Francia y otras naciones, donde la renta consolidada casi vale el doble que la nuestra, y la pobreza de nuestra España, á pesar de sus inmensos recursos naturales. No hacemos referencia á tantos otros productos químicos que debieran evitar que más de cien millones vayan anualmente á desertar de nuestra patria, haciendo muy rara la existencia monetaria.

CORRESPONDENCIA DE LOS PARTIDOS.

De Talavera nos escriben participándonos que allí ha sido bien recibida la noticia del generoso desprendimiento que de parte de su sueldo ha hecho al Tesoro el Sr. D. Juan Pedro Quijana, sugeto en quien se reconocen muchos y antiguos títulos á la estimación general, y al que consideran muy digno del elogio que sinceramente le tributamos en el número anterior.—A la vez nos dicen que hay en la misma población otro señor retirado que desde el año 1827 tiene cedido á la nación el sueldo de 1.500 rs. que debía cobrar por su retiro; omitiendo revelarnos el nombre sin duda por no ofender su modestia.

PARTE OFICIAL.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE TOLEDO.

Circular núm. 273.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación con fecha 19 del actual me comunica la Real orden siguiente: «A consecuencia de una consulta elevada á este Ministerio por el Gobernador de la provincia de Jaén

acerca de si el Capitan de infantería retirado D. Pedro Linares y Ramirez, vecino de Begijar, y concejal de su Ayuntamiento podía ó no asistir á las sesiones de uniforme y espada, respecto á lo cual se había suscitado controversia entre el referido Gobernador y el Capitan General de Granada, la Reina (Q. D. G.), de conformidad con lo propuesto por las secciones reunidas de Guerra y Marina y Gobernación y Fomento del Consejo de Estado, ha tenido á bien resolver que los Oficiales retirados cuando sean concejales pueden asistir á los actos públicos ó privados de los Ayuntamientos con uniforme y espada, pero no con baston, y que esta disposición sirva de precedente para las cuestiones análogas que puedan ocurrir en lo sucesivo.—De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y los efectos indicados.»

Y para su puntual y exacto cumplimiento he dispuesto su publicación en el *Boletín oficial*.

Toledo 26 de Enero de 1866.—José Francés de Alaiza.

(Boletín oficial núm. 122.)

CRÓNICAS.

PLAZA VACANTE.—Por el Gobierno civil de esta provincia se avisa lo está la de escribiente de su Secretaría dotada con 2.200 rs. que se proveerá el día 15 del presente, previa oposición, que consistirá en copiar varias minutas, escribir al dictado y rayar y extender estados con el encasillado correspondiente. Las solicitudes se dirigirán escritas por los interesados al señor Secretario de expresada oficina.

BENEFICENCIA.—Por Real orden fecha 22 de Enero último se clasifica como particular el Hospital de la Caridad de la Puebla de Montalban en esta provincia.

MINAS.—Desde el día 13 al 16 del corriente mes se practicarán por el Sr. Ingeniero Jefe de segunda clase D. José Caminero, acompañado del Auxiliar facultativo D. Antonio Sabán, los reconocimientos de las minas de tierra refractaria, nombradas *La Refractaria*, *Nueva Refractaria* y *San José*, situadas en término de la Puebla de Montalban; y el reconocimiento y demarcación de la llamada *Adela Refractaria* en término de San Martín de Montalban, las cuales han sido registradas por D. Manuel Sotomayor, D. Manuel Gonzalez Albo y D. José Jimenez.

NOMBRAMIENTO.—Ha sido nombrado Dean de Vitoria el Sr. D. Pablo Yurre, Canónigo de esta Santa Iglesia primada y Secretario del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de la diócesis.

SUBASTAS.—El día 17 del corriente se verificará en la Administración de Hacienda de esta capital y en la villa de Lillo segunda subasta para la venta de 150 álamos, divididos en tres pilas: la primera de 63, que entran con eje y lanza, en 1.316 rs. vn.; la segunda de 62 idem id. en 1.565, 84, y la tercera de 25, que entran con cubos y cañas en 2.280, que forman un total de reales vellón 5.162,50.

—Para el día 8 de Marzo próximo ha anunciado la misma oficina la de la pólvora de minas que existe en los almacenes de esta capital y los de las subalternas de Torrijos, Menasalbas y Naval Moral, que representan un total de 849 kilogramos, divididos en 10 lotes de 100, bajo

FOLLETIN.

LAS DOS NOCHES.

NOVELA

POR D. TORCUATO TÁRRAGO,

DEDICADA

A D. ANTONIO MARTÍN GAMERO.

(Continuación.)

—Ya veis que os permito insultarme. Todavía es ocasión para envainar las espadas.

—No, no: necesito vuestra sangre ó que derrameis la mía.

—Fatal empeño, replicó Odon encogiéndose de hombros; puesto que no os convencen mis razones, aquí me teneis.

Y se puso en guardia con toda la soltura y prontitud académicas exigidas en aquella época de desafíos.

En aquel mismo instante salía la luna como un buque inflamado del seno de las ondas, y vertiendo un pálido rastro hasta los pies de los combatientes, presentó un fondo amarillento. Ante aquella silueta aparecían como cuatro sombras negras las cuatro figuras de los caballeros.

Reinaba entre ellos el más profundo silencio; solo el mar y el choque de las espadas eran los únicos rumores que quebrantaban las armonías de la brisa.

El combate era encarnizado, tenaz y vigoroso: en él se apuraban todos los resortes de la esgrima, toda la astucia de los dos rivales: sus pechos lanzaban ahogados mugidos.

Después de media hora de incertidumbre y ansiedad, uno de ellos se tiró á fondo.... El golpe era terrible; la espada asomó humeante por la espalda, y tras ella un chorro de sangre. El herido no lanzó una palabra ni un gemido; vaciló, extendió los brazos para buscar apoyo, pero cayó de pronto...

¡Estaba muerto!

—*Requiescant in pace*, dijo una voz que aunque alterada se conoció era la de Cifuentes; el pobre señor no ha podido vengar á su pupila.... Vámonos.

Los tres jóvenes se desvanecieron como tres sombras.

Una ola mugiente y espumosa arrastró el cadáver de D. Guillen Vallsca.

¡Todo estaba concluido! Tales habían sido los resultados de aquella primera noche de locuras y disfraces.

VI.

La vida humana es un tegido de flores y lágrimas, de esperanzas y desengaños, de luz y tinieblas. Pasado cierto tiempo, caen la indiferencia y el hastío sobre esas devastaciones profundas del corazón, y concluye por olvidarse todo.

Un año después de las escenas que acabamos de describir, nadie se acordaba de ellas; bien es cierto que no todos habían penetrado la verdad de aquellos misterios.

Una violenta enfermedad sobrevino á la inesperada catástrofe de verse Hipólita burlada, aumentada doblemente con el apéndice de la muerte de su tutor; pero como no hay mal que cien años dure, la niña pudo andar y darse á luz al cabo de dos meses, procurando borrar á todo trance la historia de su deshonra.

¡Cuán desconocida estaba, y sin embargo, cuán hermosa todavía!

El rostro humano es á veces una semejanza del cielo. Hipólita había perdido el color de la rosa, la pureza brillante de sus primitivos días, tal como vemos oscurecerse la atmósfera cuando es enlutada con los velos de la tempestad. Hablaba poco; sus ojos secos y relucientes miraban con fijeza extraordinaria todos los objetos; parecía aquejarla un sentimiento profundo, si bien procuraba presentarse á la multitud como la Hipólita joven, pura, risueña y burlona de otros tiempos.

De este modo pasó aquel año fatal.

Pero la dama de los sesenta y nueve novios estaba herida de muerte.

Poco á poco se fué retirando de los círculos más concurridos; la desesperación fué clavando en su alma sus agudas garras, y el dolor y otro sentimiento más grande acabaron por secar aquella pobre flor que tan radiante se había ostentado en los primeros días de su primavera.

El resultado de todo fué el que Hipólita tratase de huir del siglo de la noche á la mañana.

Una niña que pretende meterse monja ó intenta irse á un asilo de beatas, es una novedad para la gente profana; pero cuando esta niña es la más hermosa y desenvuelta de una ciudad, entonces á más del sumo interés que inspira el asunto, se crean mil historietas á cual más absurdas y extrañas.

Esto cabalmente fué lo que aconteció cuando se supo en Barcelona la romántica determinación de Hipólita.

MOSAICO.

LA TIERRA.

El estudio más moralizador de cuantos conocemos, es el de la astronomía, ó mejor dicho, el de los fenómenos que se refieren á esta ciencia, y á los descubrimientos hechos por ella en los mundos de que se compone el universo.

Este estudio, aunque sea superficial, nos infunde el sentimiento más elevado de la grandeza inconmensurable del Supremo Artífice, haciéndonos apreciar en su verdadero valor las pretensiones ridiculas de ese átomo imperceptible llamado hombre.

¿Qué es un hombre? ¿qué es un ejército de hombres, ó una nación entera, por más grande que ella sea, en comparación de esa creación indefinida, cuyos límites posibles exceden los alcances de nuestro entendimiento?

Ved el lugar que ocupa el mayor potentado sobre la tierra, ó el que esta misma tierra ocupa en el universo.

Tomemos el estudio de éste bajo el aspecto de las dimensiones. Los más doctos astrónomos han llegado á calcular esas dimensiones con una precisión matemática. Este rápido exámen bastará para darnos una idea de lo que somos en esa creación indefinida.

Todas las estrellas fijas que parecen girar á nuestro alrededor de Oriente á Occidente, (porque nosotros giramos de Occidente á Oriente), conservando exactamente sus distancias respectivas, son otros tantos soles, semejantes á nuestro sol; y alderredor de esos soles hay satélites ó sean planetas, como alderredor de nuestro sol.

En este conjunto sin límites nuestro globo terrestre es un punto imperceptible; y sin embargo, sus dimensiones son inmensas relativamente á la criatura humana.

La tierra es redonda; y aunque Galileo fué perseguido por haber sostenido esta criminal opinion, el último niño de nuestras escuelas es tan culpable como lo fué Galileo, porque como él asegura que la tierra es redonda, como lo es en efecto.

Inflado hácia el ecuador, y aplastado hácia los polos, este globo terrestre gira sobre sí mismo, como si le atravesara un eje que pasara por los dos polos y por el centro de la tierra.

Este nuestro globo, que en otro tiempo fué una masa incandescente, se enfrió despues, á lo que parece; pero en el seno de la tierra arde sin cesar un fuego interior, y cuando ese fuego central sale por algunas hendiduras á la superficie de la tierra, forma los volcanes. Este fuego está cubierto con una capa térrea que tiene diez leguas de espesor. Esta capa ó corteza presenta en su exterior asperezas á que se da el nombre de colinas ó de montañas, y en la masa del conjunto estas asperezas, que algunas tienen hasta más de 8.000 metros de elevacion, desaparecen casi completamente, con relacion al desarrollo de un globo que tiene 10.000 leguas de circunferencia total.

Mr. Guillemin ha desarrollado una hipótesis ingeniosa para dar una idea perceptible de estas dimensiones relativas. «Imaginémonos, dice, una bola de un metro de diámetro próximamente: la depresion polar será casi imperceptible á la vista, porque entonces las cinco leguas de esa depresion estarán representadas por milímetro y medio.

el tipo de 80 escudos cada lote y 800 milésimas kilógramo, y el siguiente dia 9 tendrá lugar la de la superior de caza que resulta en los depósitos de esta ciudad, Menasalbas, Oropesa y Navalnoral, cuyo total asciende á 129 kilógramos en 4 lotes de á 100 y tipo de 2 escudos y 400 milésimas kilógramo.

—El dia 19 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Quintanar de la Orden, la de las obras de reparacion del convento de religiosas Concepcionistas del Corral de Almaguer, cuyo presupuesto asciende á la cantidad de 24.695 rs. 19 céntimos, bajo el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en el expresado convento.

—Por falta de licitadores á la anunciada para la conduccion del correo diario de Madrid á Cáceres por Talavera y Trujillo, se ha dispuesto de Real orden se divida la línea en tres trozos, anunciándose nueva subasta, que se verificará en este Gobierno y en el Ayuntamiento de Talavera el dia 18 del actual á las dos de la tarde para los dos primeros trozos, ó sea la de Madrid á Talavera, bajo el tipo de 6.500 escudos, y la de Talavera á Trujillo por el de 8.000, ambas bajo los pliegos de condiciones insertos en los Boletines núms. 127 y 128.

SUSPENSION.—Por orden de la Direccion general de Propiedades y Derechos del Estado, se suspende hasta nuevo anuncio la subasta convocada para el dia 28 del actual en el Boletin de Ventas, correspondiente al miércoles 30 de Enero último, núm. 886.

NEUVA OBRA.—Segun nuestras noticias, la Beneficencia provincial tiene presupuestada la cantidad de seis ó siete mil duros con destino á la construccion de dos salones en el Hospital de la Misericordia. Ninguna ocasion más oportuna que la presente para dar principio á las obras, toda vez que hay infinitos trabajadores que desean proporcionar el sustento á sus afligidas familias. Excitamos el celo de quien corresponda, en la seguridad de que por este medio remediarán algun tanto la miseria que desgraciadamente abunda.

MÁS DATOS SOBRE EL SUICIDIO DE ALFONSO GARCÍA.—Segun los que hemos recibido por conducto muy autorizado, la cuerda con que consumó este infeliz su crimen, no era de esparto, sino de una especie de junco, estaba hecha de dos solos ramales, y apenas tendria una vara escasa de larga, sirviendo para tener liado el petate; de modo que no la construyó él, y ménos en los últimos momentos, como se aseguraba de público al principio.

Sobre los motivos que le impulsaran á llevar á cabo el suicidio, alguna luz puede suministrar un papel que dejó escrito, y parece decia así:

«Convencido de que se me está engañando, cometo este hecho. Adios, querida esposa, adios, hijos míos, madre, hermanos y todos mis semejantes. A todos os perdono el mal que me hayais hecho. Encomiendo mi alma á la Virgen y á su divino Hijo, á los bienaventurados, rezando el acto de contricion y todos los actos del cristiano.—Dios libre á mis semejantes de un testigo falso. Alfonso García.»

UNIFICACION MONETARIA.—Durante la Exposicion universal de París varios representantes de algunos países han de celebrar una especie de congreso para estudiar la cuestion relativa á la unificacion del sistema monetario, y á él asistirán probablemente dos comisionados españoles, los cuales celebrarán antes alguna conferencia con la Junta que viene estudiando este asunto en Madrid por orden del Gobierno.

ESTABLECIMIENTOS DE BENEFICENCIA.—La obra que con el titulo de *España contemporánea* se publica en Barcelona, nos ofrece una curiosa estadística comparativa de los establecimientos de Beneficencia.

En 1787 habia en España 773 hospitales, 88 hospicios y 51 casas de expositos: total 912 establecimientos.

En 1859 existian 612 hospitales, 267 hospicios y 149 casas de expositos: total 1.028.

De estos establecimientos hay 7 pertenecientes al Estado, 529 á las provincias, 654 municipales y 38 particulares.

INVENCIÓN.—El jóven mecánico D. Emilio Gallegos, hijo de otra persona cuyos inventos han sido muy elogiados, ha inventado un aparato que tiene por objeto desarrollar las terceras falanjes de los dedos para su mayor fuerza y más pronta ejecucion sobre los instrumentos de música. Con el auxilio de este aparato se puede economizar dos terceras partes lo ménos del tiempo que diariamente se emplea para el estudio. Este invento está destinado á la Exposicion de París, donde ocupará un lugar muy distinguido.

OTRA.—D. Francisco Castelló, de Igualada, ha solicitado cédula de privilegio de invencion por diez años, de un aparato para curtir los cueros vacunos enteros y cosidos.

DEFUNCION.—Ayer por la mañana falleció en esta capital despues de una larga y penosa enfermedad que le ha tenido postrado en cama bastante tiempo, el señor D. Celestino Mier y Alonso, Dean de la Santa Iglesia Primada, á quien se le habia administrado el Viático solemnemente el lunes último. Dios le haya recibido en su seno.

MERCADOS PRINCIPALES DE LA PROVINCIA.

PRECIOS DE GRANOS Y LÍQUIDOS EN LA SEMANA ANTERIOR.

	Toledo.	Talavera.	Ocaña.	Illescas.	Nava-	Quintanar.	Puente del
	Reales.	Reales.	Reales.	Reales.	hermosa.	Reales.	Arzobispo.
Trigo.....	47 á 50	49 á 50	45	42 á 46	40 á 43	45	46 á 50
Cebada.....	21 á 22	20 á 21	18	19 á 20	24	20	22
Avena.....	20	20 á 21					22
Centeno.....	27	23			23	27	26
Algarroba.....	24 á 25	21		16	16		20 á 22
Alcañena.....				24			
Tranquillon.....	35						
Gujas.....	34						
Habas.....	34						
Guisantes.....	30						
Garbanzos.....	30 á 50	20 á 50					32 á 36
Judias.....		17 á 20					26 á 30
Arroz.....	24 á 29	24 á 30					
Aceite.....	54	52 á 58					60 á 68
Vino.....	22 á 26	16 á 20					18 á 20
Aguardiente.....	50 á 60	35 á 50					45 á 50
Patatas.....		3 á 3½					3 á 4

No hubo jóven que no la sintiese, ni dama que no se alegrase. La chismografía principiá á ensangrentarse en la desgraciada víctima, y tanto se dijo y tan diversos comentarios se hicieron, que al fin y al cabo quedó, como siempre acontece, oscurecida la verdad y enaltecida la mentira.

El resultado fué que Hipólita tomó el velo.

Una de aquellas tardes en que todo el mundo se entregaba á dar pábulo á estos rumores y á fomentar tales habladurías, y un mes despues del ruidoso acontecimiento vióse á dos elegantes jóvenes dirigirse hácia el puerto y buscar un marinero que tomase á su cargo el conducirlos en una lancha á la hostería del Cisne, deliciosa morada construida en las orillas del mar.

El viaje no era tan fácil como ellos habian creído; las olas estaban muy alborotadas; el cielo cubierto de negros vapores anunciaba una noche horrorosa, y el viento, si bien pesado y ardoroso, lamia de vez en cuando la superficie del mar con un silbido agudo y penetrante.

Los dos jóvenes ofrecieron, amenazaron, patearon, pero los expertos marineros se negaron á llevarlos á la hostería, hasta que se presentó un patron que, mediante un puñado de monedas de plata, se comprometió á conducirlos en su lancha.

Hecho el convenio se embarcaron.

Los dos jóvenes se sentaron en la popa, y aunque el bote daba terribles cabezadas, ellos permanecian serenos y dispuestos á lo que la Providencia ó la casualidad ordenase.

—¿Está muy lejos la hostería? preguntó uno.

—Una media legua, contestó el marinero.

—Bien. Remad y llegaremos pronto.

Y volviéndose hácia su compañero prosiguió:

—Ya ves, Odon, lo que puede la fuerza de un capricho.

—Es preciso, Bernardo. Es un lance de decoro al que no debemos faltar.

—Sí; pero cuando la mar se opone y el tiempo no lo permite....

—¡Bobería! Una palabra es primero que esas cosas. Se nos ha provocado á una partida de juego, y la hemos aceptado. La cuestion se reduce á llevarnos el oro de esos caballeros ó á dejar el nuestro en su poder. Para esto convenimos reunirnos en la hostería del Cisne, porque los edictos del rey son muy rigurosos, y sería una imprudencia jugar en Barcelona. Ya debes conocer que no hay por qué lamentarse.

—¡Ah, Odon! murmuró Bernardo; serán aprensiones mias, pero algunas veces me dan intenciones de retirarme de esta vida agitada, tan rodeada de peligros, tan cubierta de desgracias.

—¡Ja!... ¡ja!... exclamó Odon de Cifuentes mofándose de su amigo; veo que estás loco. ¿Pretendes huir del mundo y hacerte fraile como cierta jóven se ha metido monja?

Bernardo se estremeció ante aquel recuerdo.

—Compadece á la desgraciada en vez de burlarte de ella, exclamó sintiendo que su frente se bañaba de un sudor frio. Ya hace un año que pasó aquel drama, y el velo del tiempo y del olvido, ya que no otra cosa, debe caer sobre él.

Odon se volvió á reir con cierta impiedad.

—¡Vaya! Te vas volviendo más sentimental que Herá-

clito, y más sério que Anaxágoras, querido. Estamos de vuelta en el antiguo teatro de nuestras glorias, despues de esquivar las diligencias de la justicia, y esto no es para qué te entristezcas.

—No, no, Odon; es que mi alma me predice yo no sé qué cosa triste al fin de esta alegría forzada que nos rodea. Muchas veces me acuerdo de esos hombres ilustres por sus calaveradas, por sus escándalos, por sus amores; registro todos los arcanos de su vida, y al fin y al cabo saó una consecuencia exacta, que no es otra, sino el que mal vive mal acaba.

—¡Terrible lógico! contestó Odon; es decir que para mí el fin de todo es la muerte. Lo mismo da que sea un tabardillo ó una estocada lo que acabe con nosotros: el resultado es igual.

Bernardo no contestó, y bien seducido por su amigo, bien por otra causa, quedó algun tanto pensativo.

Odon entonó un canto alegre.

El marinero seguia remando.

La noche extendió sus espesos velos: los prolongados mugidos del mar se dilataban á lo largo de la erizada costa que iban recorriendo, y á veces la fantástica luz de un relámpago, lanzaba sus pálidas llamaradas sobre la tierra, las olas y el cielo.

De pronto presentóse en la inmediata playa una mole oscura y compacta, cuyas líneas se dibujaban en la densa silueta del horizonte como un castillo, cual un convento, ó tal vez como un palacio.

»El espesor de la capa ó corteza sólida, es decir, del terreno debajo del cual se encuentra la masa en fusión é incandescente del globo terrestre, será de tres milímetros, ó poco más ó menos que el grueso de un carton delgado.

»La elevación ó altura media de los continentes sobre el nivel de los mares será la quincuagésima parte de un milímetro, y la montaña más alta de nuestro globo, el famoso Gaurindaukar del Himalaya, aparecerá sobresalir de este nivel poco más ó menos de las siete décimas partes de un milímetro. Finalmente, la profundidad media de los mares será cosa de unas dos quintas partes de un milímetro: una ligera capa de agua extendida sobre el globo con un pincel suficientemente humedecido, daría una idea bastante exacta de la masa de las aguas del Océano.»

Y preguntamos ahora nosotros: ¿qué espacio ocuparía un hombre de cinco pies en un globo así reducido? Ahora bien, el globo terrestre, con sus 3.000 leguas de diámetro y todo, ¿saben nuestros lectores lo que es relativamente á nuestro sol?—Una nueva hipótesis nos dará una idea de ello.

La luna, satélite de la tierra, está situada á 96.000 leguas de nosotros. Supongamos que el centro del sol esté colocado en el centro de la tierra; ésta estará entonces contenida en el sol, y tan bien contenida, que la superficie del globo del sol excederá del doble próximamente del orbe de la luna; pero no olvidemos que ésta está 96.000 leguas distante de la tierra.

Se han determinado en el sol agujeros, precipicios y cabidades en que se sumergiría la tierra como una piedra en un pozo.

¿Qué es pues el hombre comparado con esta inmensidad? Pero al propio tiempo, ¿qué poder inaudito no da la ciencia á la criatura humana, cuando le permite asentar cálculos como el que acabamos de exponer, cuyos términos se verifican todos, se comprueban, y tropiezan á cada momento de nuestra existencia!!!

Hablemos ahora del *grande año*. Comprende este el tiempo que el equinocio, y por consiguiente el sol, tardarán en recorrer sucesivamente todas las constelaciones del zodiaco. Todo se encontrará entonces como en el punto de partida: este movimiento se opera en 258 siglos. Este grande año de los astrónomos tiene, pues, una duración de más de 25.000 años!!!

La tierra gira sobre su eje, y vuelve cada 24 horas al mismo punto, ó mejor dicho, la bóveda celeste, por una ilusión de nuestros sentidos, parece girar alrededor de la tierra, y los grupos de estrellas fijas, llamados constelaciones, parecen describir á nuestro derredor círculos más ó menos cortos, según su posición está más ó menos aproximada á la estrella polar (el *alfa* de la osa menor). Esta estrella no se mueve, está siempre inmóvil sobre nuestras cabezas, pero un poco inclinada hácia el norte.

Sin embargo, existe una variación constante en esta posición relativa, á causa de una oscilación de la tierra en su movimiento de rotación; oscilación que se compara, con bastante exactitud, á los bamboleos cónicos de un trompo, perceptibles sobre todo cuando va á pa-

rarse. A esta oscilación la llaman los astrónomos *movimiento de libración*.

Pero merced á este giro inclinado de la tierra, la estrella polar, aunque nuestros sentidos no alcanzan á percibir ese movimiento, cambia lentamente de lugar relativamente á nosotros, pero tan lentamente, tan despacito, que *Uega*, su vecina, una de las estrellas más brillantes del cielo, situada casi en nuestro zénit, no llegará á ocupar el lugar de la estrella polar en 12.000 años!!!

¿No nos confundimos y humillamos al contemplar esta arquitectura infinita, concebida en proporciones que la imaginación más fecunda y atrevida no alcanza, que toma sus medidas en el espacio indefinido, al mirar ese mecanismo celeste que realiza sus revoluciones en el tiempo ilimitado?

¿Qué sería la criatura humana ante esta inmensidad del universo creado, si no se nos hubiera hecho conocer, si nuestra conciencia no nos dijera muy alto y á cada instante, que el hombre es hijo de Dios?

JUAN ANTONIO GALLARDO.

PARENTESCO SINGULAR.

Acaba de suicidarse un individuo en la Pensylvania, y entre sus papeles, se ha encontrado el siguiente escrito que probaría hasta cierto punto la razón que le ha impulsado á darse la muerte:

«Me casé con una viuda que tenía de su primer matrimonio una hija casadera. Ahora bien; mi padre, que venía á visitarme con frecuencia, se enamoró de mi hija política y se casó con ella: de modo que mi padre llegó á ser mi yerno y mi hija política mi madre, porque era la mujer de mi padre.

»Algun tiempo despues mi mujer tuvo un hijo que fué cuñado de mi padre y al mismo tiempo mi tío, porque era hermano de mi suegra. La mujer de mi padre (mi hija política) tuvo tambien un hijo que fué hermano y nieto mio, porque era hijo de mi hija. Mi mujer era abuela mia porque era madre de mi madre, y yo era marido y nieto de mi mujer; y como el marido de la abuela de una persona es abuelo de esta persona, llegué á ser mi propio abuelo.»

EL ÁRBOL Y EL CAMINANTE.

AL SR. D. LAUREANO FIGUEROLA.

Iba un pobre caminante
Cruzando extenso camino,
Y la voz de su destino
Gritaba siempre «adelante».

El espacio que veía
Con la vista devoraba,
Pero él sin cesar andaba,
Y el cansancio le rendía.

Del alto zenit lanzando
Al mundo su luz ardiente,

El sol con vigor potente
Sus fuerzas iba agotando.

La fé que su pecho encierra
Contempló con grato anhelo,
Que era su corona el cielo
Y su pedestal la tierra.

Y siguió firme y constante
Pisando el suelo que ardia,
Mientras la voz repetía
Sin descansar «adelante».

El campo extenso le asombra;
Se estingue su fuerte aliento,
Y vé un árbol corpulento
Que le brinda con su sombra.

Al verle, á Dios invocó
Con fé pura y sacrosanta,
Y apresurando la planta
Bajo sus ramas cayó.

Lleno de entusiasmo ya,
Oyó esta voz fatigado:

«Harto tiempo has caminado,
Tu porvenir aquí está.»

Y respiró la frescura
Del ambiente que corría,
Y allí encontró su armonía,
Y allí empezó su ventura.

A tan buena sombra halló
Todo el bien que ambicionara...
«Vos sois el árbol que ampara,
Y el caminante soy yo.»

GABRIEL BUENO.

CANTARES.

Desde que murió mi amor
Son las vírgenes mi encanto,
Y mis ensueños el cielo,
Y mi casa el campo santo.

Cuán triste será querer
Sin ser ¡ay! correspondido;
Pero más triste será
No saber lo que es cariño!

No tengo padre ni madre,
Ni en mi vida supe de ellos;

Si siempre viví penando,
¿Qué me importan tus desprecios!

«Te adoro» digo al mirarte
Con los ojos de la cara,
Y que diré, cuando ansioso
Te miro con los del alma?

Feliz fueras, corazón,
Soñando infantiles goces,
Si no hubieras despertado
A la voz de los amores.

F. ALVAREZ UCEDA.

Navalmorales 4 de Enero de 1867.

EL CANARIO.

AL SR. D. M. G. DEL P.

Encerrado en su jaula
Dorada pero humilde,
Un hermoso canario
A cantar se resiste.

Suspiros lanza al viento,
Y da quebranto oírle
Quejarse de la suerte
Que el corazón le aflige.

Echa menos los días
De su infancia apacible,
Y el cielo do volaba
Conteato si no libre.

El nido en que se albergan
Sus hermanos felices
Recuerda, y le destroza
Recuerdo tan sensible.

A la fuente fingida
Sus claras ondas pide,
Su música á las brisas,
Al jardín sus matices;

Y agua, brisas y flores

Desde lejos le dicen:
«Canta: ese es tu destino;
»Para cantar naciste.

«¿Qué te importa la gloria
»Con que el mundo te brinde,
»Si al venir á la vida
»Tu libertad perdiste!

«Canta, que el nuevo dueño
»Con gozo te recibe,
»Mas te dará al olvido
»Como sigas tan triste.»

El ave que lo escucha,
El buen consejo sigue,
Bate ligera el ala,
Brinca, canta y se rie.

Así el esclavo, viendo
Los hierros que le oprimen,
Si romperlos no puede,
Se anima al fin y.... vive!

Editor responsable, D. JULIAN LOPEZ FANDO Y ACOSTA.

TOLEDO, 1867.

Imprenta de Fando é hijo,

Comercio, 31.

ANUNCIOS.

DILIGENCIAS-POSTAS ESPAÑOLAS MANGHEGAS.

Esta antigua y acreditada empresa establece un nuevo servicio diario entre Toledo y Talavera en combinación con los trenes para Madrid, con buenos carruajes cómodos y fuertes de once plazas, excelente ganado é inteligentes mayoresales. Este servicio da principio del 10 al 12 del presente mes. En la Fonda de Ruano darán más pormenores.

GALERAS ACELERADAS

DE TOLEDO A TALAVERA DE LA REINA

Y VICE VERSA.

D. Jerónimo Hernandez tiene el honor de anunciar al público que desde el día 11 de Febrero establece un servicio de las mismas, para la conducción de viajeros y mercancías, saliendo de esta capital todos los días impares y llegando á Talavera en el mismo día. Las galeras descansarán todos los domingos en Toledo. Los precios de viajeros serán 20 rs. á Talavera, 6 á Torrijos, 5 á Rielves, 8 á Santo Domingo y 10 á Santa Olalla, admitiendo á cada pasajero una arroba de peso. La salida será á las seis en punto de la mañana.

Los billetes se despachan en Toledo por el Administrador D. José Septiem, calle del Comercio, núm. 66, Despacho central: en Talavera, Parador de la Cañada, y en Torrijos por D. Francisco Oteo.

DILIGENCIA PRIMITIVA IMPERIAL TOLEDANA.

Desde el día 11 del corriente mes de Febrero se establece un servicio de diligencias de Toledo á Torrijos, Val de Santo Domingo, Maqueda y Santa Olalla. Esta diligencia tiene combinadas las horas de llegada con los ferrocarriles de Toledo y las diligencias de Talavera á Madrid.

Sale de Toledo á Torrijos, Maqueda y Santa Olalla todos los días impares á las doce de la mañana, y de Santa Olalla á Maqueda, Torrijos y Toledo todos los días pares á las once de la mañana.

JACINTO REBOLLAR Y HERRERO,

CARPINTERO Y EBANISTA,

CALLEJON SIN SALIDA DE LA SILLERÍA, NÚM. 5.

En este nuevo Establecimiento, se construye y compone toda clase de muebles, se hacen obras de carpintería, y se fabrican y arreglan mesas de billar y toda clase de efectos referentes á este uso á precios iguales á los de Madrid.

Se traspasa una casa en esta ciudad, procedente del Estado, sita en la calle de los Buzones, núm. 11 antiguo y 5 moderno.

La persona á quien interese dicho traspaso, podrá enterarse de las condiciones en la Cerería de la calle del Comercio, núm. 62.

Se arrienda en subasta pública á pasto, labor y fruto de bellota, ó á pastos y bellota, por término de ocho años, la dehesa denominada Arenal del Lobo, que en término de Velada, en esta provincia, pertenece á las Excelentísimas Sras. Duquesas de Sevillano y Marquesa de Fuentes de Duero.

La subasta tendrá lugar en dicha población el día 10 de Febrero á las once de la mañana, ante el Escribano de la misma, bajo las condiciones que se harán públicas en el acto del remate.

Se arrienda á pasto, labor y fruto de bellota, por término de seis años, que darán principio el 29 del próximo Setiembre, la dehesa que con el nombre de Dehesilla corresponde en término de San Roman á la Excm. señora Marquesa viuda de Valparaiso.

La subasta tendrá lugar en la villa de Velada ante el Escribano de la misma y con presencia de su Administrador, el día 24 del corriente Febrero, á las doce de la mañana, bajo el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en el acto del remate.